
测井来测量萤石含量
,

但因这个办法在旧规

范中没有而得不到认可
。

又如在冰文地质勘
、

查中
,

许多国家采用无岩芯钻进
,

而我们却

很少用
。

这些都说明一些旧规范确实束缚了

生产力发展
,

对于束缚生产力发展的旧规范

必须加以修订
。
但经过实践证明有利于生产

力发展的东西
,

我们又必须以标准化钓形式

稳定下来
。

总之我们应该辩证地看待标准化

工作
。 _

在标谁化工作中
,

我们还应该向国际标

淮看齐
。

新制定的标准是否完善
,

要经过一

段时间的实践检验才能定论
。

国际标准大多

是集中了世界各国实践经验制定出来的
,

又

经过了较长时间检验才定论的
。

因此结合国

情推广应用国际标准是搞好标准化的一条捷

径
,

这一点非常重要
。

如果我们不引迸国际

标堆
,

将影响我们的对外开放工作
,

例如我

们出口设备的零件
,

如果不按国 际 标 堆 制

造
,

就不能解决维修的问题
。

总之
,

我们应

该很好了解和学习国际标准
,

从而促进我们

的标淮化工作
。
但在学习国外经验时

,

应结

合我国的实际
,

_

对国外的标准进行调查了解

和分析如看国外标淮哪些是可取的
,

哪些是

不可取的
,

做到心中有数
。

四
、

关于标准的推广问题

全世界的国际标淮已经制定了不少
,

但

不是所有的都推行得很顺利
, `

如公制
,
推行

得最差的就是美国
,

还有一些国家仍然用英

制
,

石油钻杆就是英制的
。

在中国要推行标

准化也将会遇到许多困难
。

要把这件事情做

好
,

就必须采取一系列行政和立法措施
。

如

不符合标准的报告
,

不能通过
;
不符合标准

的工程 不 予 验 收
。

又如对技术人员而言
,

不懂自己从事行业标堆的人不能升级等
。

总

之
,
要制定一些措施来促进标准法的推广

。

推

广实施标准化工作也要有重点
,

不应齐头并

进
。

找一些对我们当前工作最要紧的先搞试

点
。

今后标准的推广
,

很大程度上应靠各部门

来做
,

因为实施标谁的工作主要在各个部门
。

.

小资料
·

地质科研为农业服务

初见成效 (实例 4)

开展农业地质背景综合研究方面③

出 烟草生长同样受地质背景控 制
,

而且控材

烟草的内在品质 (烟碱
、

糖
、

蛋白质等的含呈 ) 以

及它们之间的含最比例
。

烟叶内在品质决定了烟叶

的烟味是否醇和
,

香味是否纯正
,

劲头是否适中
。

而

这些内在品质的好坏是由烟叶内所含微量元素的配

比关系所致
,

而微量元素的来凉主要是种植烟章的

地区土城成坡的母岩所决定
。

初步查萌滇东八县烤

烟种植的最佳的地质背景是昆阳群牛头山组长石
、

石英砂岩
、

岩屑砂岩
、

海绿石砂岩及泥盆系中统地

层等
,

含钾高的复杂岩性组合
,

岩石中耐风化矿物

粒度较粗
,

形成砂质壤土及坡土等
,

地貌从坝子边

缘与山区过渡带的浅丘缓煞地带
,

土壤中粘土矿物

以蒙脱石为主的最适宜烟叶生长
。

所产烟叶中含烟

碱量 1
.

82 %
,

总糖量与总烟碱比值为 1 5
.

20
,

与国

内优质烟叶总糖与总烟碱的标准比值 10 一场基本相

符
,

总搪与总氮之比值为 0
.

96
,

与国内标准也相差

不远
。

因此优质烟基地选择应着重考虑地质背景条

件
。

4
.

广西沙田袖子和荔 枝 是广西创汇产品
,

沙

田柏树琴的好坏
、
结果多寡

、

风味优劣与地质背景

有着密切关系
,

种植在丹洲群
、

寒武系
、

下泥盆统

及侏罗系地层分布区
,

长势好
,

即使不管理
,

不施

肥水
,

甚至不做人工授粉
,

也能果实累累 , 种植在

花岗岩
、

混合岩
、

志留系
、

三 叠系 及 白坚系地层

区
,

长势和果实次之 , 种植在奥陶系
、

泥盆系中上

统
、

石炭系及二叠系地层区
,

长势和结果普遍次
。

而对沙田柏的风味方面
,

种植在花岗岩
、

混合岩区

的
,

果妙而具蜜味` 种植在其他地层背景区抓
果汁丰富而具酸味

。

经对广西盛产荔枝的 9 个 县
、

市 49 个点的调

查
,

发现不同品种时轰枝
,

其生长所需的地质背景

明显不同
,

如鸡咀荔
、
四两果

、

大果等品种
,

种在

中泥盆统浅变质砂
、

泥岩背景 区的 长势好
,

结果

多
,

种在其他 背 景区的
,

只开花不结果或结果很

少 , 香荔
、

禾荔
、

黑叶荔
、

三月红等品种
,

种在海

西期花岗岩背景区长势好
。

看来不同品种果树对地

质背景选择不同
,

甚至有一定的专属性
。

万
.

浙江玉环袖又称
“

文且
” ,

在 1 9弱年与 19 8 9
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一

、



所查明的弯形隆起
、

构造交切结和东西向构

造在预测和选择靶区方面具有重要意义
。

(五) 共
,

苏两国矿产预测工作的简单

比较

1
.

80 年代以来
,

美
、

苏在矿产预测工作

方面有趋同趋势
,

如都进一步加强了预测在

矿产勘查中的作用 ; 矿产预测工作以 中
、

大

比例尺预测为主
,

主要进行非 总 合 式预测

(以一定概率确定所评价区矿 床 个 数 和位

置
,

矿石质量和数量 ) ;
在预测方法上都强调

应主要采用区域成矿环境类比法 (建造分析

方法 ) 和矿床模型法开展预测以及要注意研

究和选用与预测区规模
、

研究程度和预测对

象相适应的预测普查标志和方法
,
强调应在

定性研究基础上开展定量预测
,
大力开展了

与预测隐伏矿床和深部矿床有关的基础地质

研究和技术方法研究工作
; 发展和使用了以

矿床模型为基础的人工智能系统等
。

2
.

美国的中
、

大比例尺矿产预测工作多

是在取样
、

路线调查和其他工作量极其有限

的情况下
,

主要对现有各类资料进行详细研
、

究的基础上进行的
,

与苏联 1 / 20 万和 1 / 5万

地质测量时所做的类似研究相似
,

但投人的

野外工作量要比苏联少得多
,

有关预测区远

景程度的结论在更大程度上是根据地质认识

做少的
,

而不是根据普查取样结果
。

但相应

所用费用比苏联少得多
,

预测深度一般为 1

公里 (苏联某些地区为 2公里 ), 预侧图图示

语言简单
,

用等级形式反映的是预测结果
,

所有其他资料表现要比苏联少得多
。

3
.

美
、

苏两国都强调预测和 寻 找大型

和巨型矿床
,

但在用传统预测方法能否找到

巨型矿床和为预测与寻找巨型矿床
,

在当前

地质研究程度条件下
,

应重点开展那种比例

尺的矿产预测问题上
,

美国和苏联均未取得

一致意见
。

4
.

鉴于在 90 年代美
、

苏都面临主要找隐

伏矿和深部矿的新形势
,

因此他们都大力加

弧了与预测和寻找隐伏矿和深部矿有关的基

础地质研究工作
,

如苏联 70 年代就根据裸部

臻测的濡要提出了立体地质填图的要求
,

80

年代又把这项工作与研究地壳深部的超深钻

计划
、

矿区深钻计划以及深部地球物理研究

结合了起来
, 1 9 8 9年又出版了 《深 部 地质填

图中成矿预测研究 》一书
,

对深部地质填图中

开展成矿预侧所需资料及方法提出了规范性

参考资料
。

与苏联相比
,

美国这方面的工作

远不如苏联系统全面
。

我国目前在许多地 区

已经面临着找深部矿和隐伏矿的严峻形势
。

因此
,

为了进一步提高预测和找矿效果
,

在

重点成矿区 (带 ) 开展深部地质填图和与获

取深部地质信息有关的基础地质和地球物理

研究工作
,

已经是二件迫在眉捷的势在必行

的事
。

( 中国地质犷产信息研究院 )

户 、 尸、 碑 , 户 , 甲曰勺尸` 尸、 尸
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年两届全国优质农产品 展评 会 上
,

战胜广西沙田

柏
,

而获得全国同类桂冠
。

现在玉环全县种植面积

达 3万余亩
,

经济价值高
。

以解放塘文且场为例
:

树定植后 4年投产
,

结果第一年亩产 51 8斤
,

第二年

1 2 5 9斤
,

第三年2 75 9斤
,

第四年亩产达3 0 00 斤以

上
,

树龄 12 至 1 5年进入盛果期
,

一般亩产稳产在

4 0。。斤左右
,

盛果期长达 6 0年以上
。

据资料记载
,

有一株抽树 91 年
,

结果 62 4个
,

重约 1 8 00 斤
。

以目

前市场价每斤 1
.

5元
,

按亩产 3 0 00 斤计
,

价值4 6 00

元
。

是经济效益极好的作物
。

通过研究土城中和叶

片中含氮
、

磷
、

钾
、

微量元素 B
、

cu
、

M g 等高的
,

产量多
、

果实大
,

尤其土坡中含钾高
,

裂果率低
。

.6 成都地质斌产研究所
,

对涪陵榨菜头生长的

地质背景研究
,

找到侏罗系的砂质泥岩衍生土为榨

菜的宜种地区
,

使榨菜增种1 00 万亩
,

当地 发展榨

菜加工厂 14 家
,

大幅度增加了菜农收人
。

( 王淑华 供稿 )


